

# 長谷みらい広場

# 長谷で暮らす人と人をつなげる

vol. 4

2023年4月発行  
発行：溝口未来プロジェクト  
住所：伊那市長谷溝口430-1  
TEL/FAX：0265-98-2015  
E-MAIL：mizokuchi.mp@gmail.com  
<http://blog.livedoor.jp/mizokuchimp>

勝司、中友、中悦、  
幾雄、倉田、友志、る、  
隆文、橋爪、心一朗、  
橋場、坂野、高羽、  
井博、松井、加松

「長谷みらい広場」は伊那市田舎暮らしモデル地域事業交付金を活用して発行しています。

和4年12月3日、道の駅「南アルプスむら長谷」で、5回目となる長谷クリスマスが行われました。『HASE Xmas 2022』つくつて！きいて！おどつて！かんじよう!!』というテーマのもとに行われた長谷クリスマス。企画・運営は伊那市地域おこし協力隊の宮川沙加さん（みやかわ さか）が行いました。

点灯式の当日は、道の駅の広場を住民有志が作ったカラフルな旗が彩り、長谷・高遠を中心活動する人たちの出展ブースが11店舗連なるマルシェも行されました。各種ワーク

ショットに加え、紙芝居や演奏・親子での体操など7組のパフォーマンスもあり、「大文化祭だね」という声が訪れる人から聞こえるほど賑やかで楽しいイベントとなりました。

たら！と、長谷クリスマスに合わせてオーナメントづくりのイベントを開催し、ツリーに飾りに来てくださいました。

この長谷クリスマスは平成30年に当時の伊那市地域おこし協力隊だった田中聰子さんが企画・運営し「南アルプスの村に光のニューサンボルを！」というテーマのもと始まりました。道の駅に30年ほど前には植えられたモミの木に、イルミネーションが飾り付けられ冬の長谷を照らしてくれました。（文・羽

文  
羽



イルミネーションが灯されたモミの木

当日の様子が  
YOUTUBEで  
ご覧いただけます



今回は長谷中学校や長谷小学校の皆さんも出店・出演の予定で準備をされていました。コロナ禍で参加できず残念でしたが、本当に感謝しています。地元の人たちの思いを形にしながら地域に根ざしたイベントになつていけばいいなと思います。

た気がします。  
また、イベント全体としては子どもが楽しめ、家族みんなが笑顔になれるようなものをと思い、そんなワークショットを企画しました。コロナ禍で遊びに行ける場所も限られる子どもたちが、このイベントで少しでも輝くことができ、笑顔になってくれていたら嬉しいです。

回を重ねるうちに、地域の方々から「ワークショップをやってみたい」「マジカルシェをしたい」と嬉しい声をいくつになり、その声をもとにイベントを作っていました。出店者や出演者の方たちとも同じ想いでイベントを作りたいという思いから、皆さんの工房や練習場所を直接訪れ、顔を見てご挨拶することを心がけました。ご来場された方々も含め、各々の形で長谷クリスマスを造つてくださいましたおかげで温かなイベントになつ

谷クリスマスには3回目から  
関わりました。コロナ禍でイベ  
ントの継続も危ぶまれた中、長  
谷住民として形が変わったとしても毎  
年イルミネーションが灯ってほしい！  
地域で作る地域のイベントがしたい！  
という思いから、田中さんの活動を引  
き継ぎました。



ひなり けいすけ  
沙加さん(31)と娘の桧鳴ちゃん(1)、夫の継右さん(30)

# 地域と人をつなぐ

ここでは、長谷にどんな人が住んでいるのかをご紹介します。

非持に住む羽場権二さん、有里さん、詩葉ちゃんは4年前に権二さんの地元である長谷にUターンしました。子どもの頃長谷の山でキノコ採りをした原体験から農学部で学びいざれは長谷に戻ろうと考えていた権二さん。

会計事務所の農業事業部や農業法人で働き農家の経営支援の会社を起業し、場所を選ばずにできる仕事になつたタイミングで、長谷に戻りたいと叔父に相談したところ、農業法人「ファームはせ」でも働くことになりました。

ファームはせでは、中学生と「すずな」のミニユース開発を行い母校の生徒と触れ合えた結果、地域の人と関わることが多くなつたりしたことにより頑張ろうと張り合いになつているそうです。仕事をすることで今後の地域農業を担つていけるよう貢献していきたいと話してくれました。

岐阜県出身の有里さんは、いざれは地元に戻りたいという権二さんの気持ちを知つてい

始めは職場に同世代もいなくて不安だつたと言いますが、みんながお母さんのように面倒を見てくれ、温かい雰囲気で迎えてくれてあります。定住促進住宅に住んでいるため、周りに自然の中でのびのび子育てできる環境も良かつたといいます。今年2人目を妊娠し、周りも兄弟がいる子が多いので横のつながりができるのが今から楽しみだと言します。しばらくはゆっくり子どもとも向き合いたいと思っています。お二人が働く直売所も様々な挑戦をしていくので、ぜひ道の駅に足を運んでみてください。

文  
羽

# 農業法人 ファーム

長谷で生まれ育ちました



は ば けんじ ゆ り こ と は  
羽場(城口) 権二さん(36)・有里さん(37)・詩葉ちゃん(6)  
[長谷非持]

柔軟な発想で  
地域農業を支える

長谷で生まれ、現在も長谷非持山に暮らす池上敏明さんにお話を伺いました。18歳頃から10年ほど諏訪に出てオルゴールを作る会社に勤められ、非持山に戻つて来てからは、機械設計と農業との二足のわらじで暮らし始めたそうです。

力できることはしました  
い！と思つてゐるよ。  
と話してくれました。  
本期は自分自身でも  
寒晒しそばに取り組み、  
店舗に無償提供したり、  
地域の名産品をつくる  
うと、日々、様々な加工  
工品を実験的に作られ  
ているそうです。日々の  
楽しみはと聞いてみ  
るも、「春節が近づけばそ

長谷で生まれ育ちました



いけがみ としあき  
池上 敏明さん(72)「長谷非持山」

お話を聞いていくと、農産物のネット販売など、新しいデジタルを取り組みにも前向きな姿が印象的です。若い移住者家族のことでもあたたかく迎え入れ、いつも美味しい季節の加工品を分けてくれます。どうして移住者にこんなに良くされているのか尋ねると、「過疎化の防止、地区の元気の維持のため、若い人に協

長谷に蕎麦屋さん開店させたい、ルバブ栽培の後継者も募したい、など最後まで話はつきませんでしが、こうして第一線動いてくださつての方を感じ心するばかりはなく、若い次世代少しづつでも引き継いでいかなくてはいけないなど切に感じた取りました。

文  
宮

移住して9年程、千車子さんは和裁教室の「ちゃんちゃんこの会」を主催していました。その生徒さん達から、「お店をやつたら?」との提案を受け、移住して10年目に「木楽茶屋」をオープン。当時から登山者の来店が多く、中には仙丈登山の際に来店した一度もきつかけに、年に一度は必ず立ち寄つてくれ

「特別ないです。店は  
そんなに長くはできな  
い。心安らかにいられる  
のは長谷のこの景色。こ  
こを存分に味わいたい  
でござればずつとここに  
いたい。」

(文  
倉

地域に入り込めない」と  
移住した意味がないと



しむら ちえこ  
志村 千恵子さん(71)  
[元芸能人]

協力隊では、観光  
興に関わる活動をし、  
退任してからは、市  
に勤務されています。  
周りからは、通勤が  
くて大変じゃないか  
と聞かれることも多  
そうですが、車の中  
自分の時間を持てる  
とが好き、「強いて言  
なら、飲みにいけな  
ことが悩みかな？」  
笑つていました。

教えてくれました  
広くて温かいリビングに置かれた炬燵の声でお話を伺つたので、それが、その炬燵も地域だからのおいただきもだといいます。体格良さからは想像できよいような人情深さと照れ屋な一面が相まって、地域の人との信頼関係に繋がっているだな、と感じた取材でした。

2021年11月に市野瀬に古民家を取得。現在は大幅な改修はせず、今は改修はせずに住めていますが、今後は民泊などもできるようになりノベーションしていきたい、と敷地内を案内してくれました。「今は仕事が忙しいが、今後はもつと私生活を豊かにし、半自給自足を目指したいな」と、地域との繋がりも濃く暮らしたい」と照れながら話してくれました。

また、松井さんは地域の消防団にも入つており、「自分と近い世代と交流でき、情報交換ができるからありがたい場所」。火事や人探しなどは、仕事よりも優先していいかないといふのがあります。しかし大変だけれど、甲斐はあるよ」といふ

神奈川県川崎市からおこし協力隊として長谷へ移住してきた松井さん。現在は、長谷市野瀬に古民家を取得し、そこに単身で暮らしています。

もともと「田舎で暮らしたい」「地域のため働きたい」そう思っていた松井さんは、6年前に有楽町にある、ふるさと回帰センターへ相談すると、地域おこし協力隊を紹介されたそうです。まず長谷つてどんな所だろう?と実際に長谷へ訪れた際に、道の駅「食事処すな」でのお店の人があたたかさが嬉しくて、こんなあたたかい長谷という地域に来られたから良いなと強く感じたのです。

A portrait of a middle-aged man with short dark hair and glasses, wearing a white shirt, a striped tie, and a dark blue quilted vest. He is smiling slightly. Above his head, there is a black curved line with the Japanese text "移住してきました" (I have moved here) written in white.

まつい しんいちろう  
松井 伸一郎さん（26）「長谷川殿様！」

**地域との繋がりを大切に**

# わたしの 好きな場所

長谷でお気に入りの場所を  
教えていただきました。

こまつ としみ  
小松 壽美さん(77) [長谷中尾]

長谷中尾出身。  
1945年9月生まれ。養蚕の技術員  
を経てJAに勤め、その後14年間  
長谷中学校の用務員として勤務。  
最近は非持の写真仲間と撮影を  
楽しんでいる。



入っています。鹿子沢に2段  
に流れる滝で、昔は歌に詠ま  
れたほどきれいです。手前には  
橋がかかりうまく写真に撮  
れないのが残念ですが、長谷  
の人にはぜひ、見てもらいた  
いと思います。



黒河内から美和湖北方を望む

黒河内公民館の前から見る美和湖は、  
ダムや学校、神田橋が見えて長谷らしい  
風景だと気に入っている場所です。

私は平成7年から21年まで長谷中学

校の用務員をしていました。中尾から通  
勤で通う道すがら、きれいだなと思うと、  
車を停めてはこの景色を撮っていました。

長谷中学校では、14年間で先生75人、  
生徒225人と関わり思い出深い時を  
過ごしました。

写真が趣味で、月に2回以上県内外問  
わず撮りに出かけ、知人に勧められ写真  
展を開くこともあります。最近は滝が好  
きで、長谷では黒河内の鹿の子滝が気に  
入っています。鹿子沢に2段

## 黒河内から見る美和湖

# 上伊那医療生活協同組合 生協宅幼老所「みなみ」

長谷地域には、さまざまな活動をして  
いる団体があります。今回は、生協宅幼老所  
「みなみ」に登場していただきました。

あたたかく、居心地の良い  
宅幼老所をめざして



利用者さんと食事準備

初代所長  
井口希代子さんの想い

家庭的な雰囲気の中で一人ひと  
りの暮らし方や思いに寄り添つた  
ケアを行っていきたいと話され、利  
用者さんと共に食事の準備を行  
生活リハビリで脳も身体も心も動  
かし皆さん笑顔で会話も弾み生き  
生きと活動されているとのことで  
した。

地域との交流も盛んです

桜、バラの花見、ブドウ狩り  
などの楽しい外出

「みなみ」の畑で採れた  
新鮮な野菜で美味しい食事



宅幼老所「みなみ」の外観

開設当時から勤務する  
田村ちづ子さん

「みなみ」は小規模施設な  
らではの家庭的な雰囲気の  
中で利用者さんはくつろい  
で過ごされています。外出時  
は本当に楽しそうで私たち  
も嬉しくやり甲斐を感じま  
す。

職員のみなさんも順次若  
くなっていますが、「みなみ」  
の良いところを受け継いで  
くれているので頼もしく嬉  
しいです。

移住して職員となった  
松井美香里さん



職員の想いを  
聞いてみました

長谷小学校5年生が近くの田圃  
で毎年もち米作りをしています。そ  
こへ見学に行き稲把の作り方を伝  
授しながら交流をしました。その後  
児童の皆さんのが「みなみ」を来訪さ  
れ歌を披露してくれるなど、卒業す  
るまで交流が続いているとのこと  
でした。また、長谷公民館の文化祭  
には利用者さんの手作り作品を出  
品し、利用者さんと見学にも行きました。

(文・友)

### MEMO

|      |                                      |
|------|--------------------------------------|
| 定員   | .. 10名                               |
| 営業日  | .. 月曜日 ~ 土曜日<br>(祝日も営業)              |
| 利用時間 | .. 概ね 9時 ~ 16時<br>問合せ.. 0265-96-7432 |

松井さんの紹介で、昨年移住されたお母さんが、  
最近「みなみ」の職員に加わりました。

「みなみ」ならでは  
の家庭的な雰囲気は  
大きな施設ではでき  
ないので大事にして  
いきたいですね。私に  
は幼児がいるので保  
育園に預かって頂き  
仕事にきていますが、  
預かって頂けない人  
もいます。宅「幼」老所  
ですので職員が子ど  
もを職場に連れて來  
ても働ければ、介護職  
員の不足も補え若い  
お母さんも助かると  
思います。



# 長谷地域への来訪者数はどうなっているの？

長谷地域の人口は令和5年2月現在1,600人です（住民基本台帳）。「長谷みらい広場」1号発行の令和2年4月1日時点の人口は1,718人、3年間で約100人の人口減少となっています。

一方、当地域への来訪者は増加傾向にあります。本号ではその裏付けとなるデータを紹介します。長谷地域の観光施設等をピックアップして来訪者の調査を行いました。令和2年3月から新型コロナの影響が拡大し、来訪者数は激減していますが、令和4年には回復しています。

（文・高）

（単位：人／年）

| 長谷地域の観光施設等  |                          | 事業内容                     | 地区  | 令和1年<br>(2019年)  | 令和2年<br>(2020年)            | 令和3年<br>(2021年)            | 令和4年<br>(2022年)            |
|---|--------------------------|--------------------------|-----|------------------|----------------------------|----------------------------|----------------------------|
| 分杭峠シャトルバス   |                          | ゼロ磁場観光                   | 市野瀬 | 25,191           | 12,613                     | 運休                         | 37,330                     |
| 南アルプス林道バス   |                          | 南アルプス登山                  | 黒河内 | 59,991           | 運休                         | 25,264                     | 50,735                     |
| 仙流荘   | 日帰り<br>宿泊                | 南アルプス登山<br>飲食、風呂         | 黒河内 | 43,249           | 10,874                     | 11,176<br>1,072            | 15,114<br>2,400            |
| 鹿嶺高原キャンプ場   |                          | キャンプ場                    | 非持  | 5,021            | 4,944                      | 7,080                      | 7,600                      |
| 美和湖公園<br>グラウンド                                    | サッカー<br>犬関係イベント<br>ドローン  | スポーツイベント<br>イベント<br>流通利用 | 黒河内 | -<br>-<br>-      | -<br>-<br>-                | 3,445<br>32イベント<br>145     | 5,895<br>51イベント<br>150     |
| 長谷総合グラウンド   |                          | スポーツイベント                 | 非持  | -                | -                          | 650                        | 985                        |
| 南アルプス<br>むら長谷                                     | パンや<br>ファームはせ<br>お食事処すずな | パン販売<br>土産物等販売<br>飲食     | 非持  | 86,000<br>-<br>- | 67,400<br>40,338<br>10,230 | 74,000<br>45,982<br>14,344 | 80,000<br>98,941<br>17,572 |
| おおよその来訪者（延べ人数）                                    |                          |                          |     | 27万人             | 15万人                       | 18万人                       | 32万人                       |
| ※情報の無い年は概略数等を加算して目安とした<br>※複数施設への重複を考慮し、「延べ人数」とした |                          |                          |     |                  |                            |                            |                            |

注1) 概略数 注2) 天候の影響あり 注3) 2020年道崩れで、7月下旬まで閉鎖 注4) 2020年4/14～5/31、コロナ禍で休業

（出所：伊那市役所観光課、農政課、長谷総合支所他）

生徒会が主催する長谷の縁側「長谷サミット」第1回目が行われました。「私たちの長谷をどのように長谷にしていきたいか」をテーマに、20代から70代まで地元住民18名が参加し、生徒と意見交換しました。生徒からは自指す長谷として「活気のある長谷」、「魅有力のある長谷」「協力しあえる長谷」と3つのキーワードが出され、それを基に8つの班に分かれ話し合いました。

地域の人同士の交流が活気のある地域につながるのではないかという意見が多く出され、年代を超えた交流だけでなく、世代ごとの交流の必要性も話題に上りました。

生徒からは、ふるさと祭りが中学生にとってとても楽しみなイベントだったことや、地域の人との交流が大切だと感じていること、中学校が中心となつた交流の機会や長谷が一つになるようなイベントを行いたいといった意見が出ました。



第一回長谷サミットの様子

1月27日、長谷中学校で生徒会が主催する長谷の縁側「長谷サミット」第1回目が行われました。「私たちの長谷をどのように長谷にしていきたいか」をテーマに、20代から70代まで地元住民18名が参加し、生徒と意見交換しました。生徒からは自指す長谷として「活気のある長谷」、「魅有力のある長谷」「協力しあえる長谷」と3つのキーワードが出され、それを基に8つの班に分かれ話し合いました。

## 長谷サミット開催!

ある生徒は「15年後、長谷にいたいと思うか」と

いう質問に、進学や就職で長谷を出ることになるかもしれませんのが、自分が大人になった時、長谷中生とこんな風に関わりたいと思うし、そういう場が続いてほしいと話していました。

参加した地域住民は、中学生がこれだけ地域のことが嬉しいと日々に話しているのが嬉しいと日々に話しました。

長谷にとつて学校は地域住民をつなげる一つの核となっているのを感じました。このサミットは4月に向け2回行われ、今後の交流活動にも活かしていくそうです。（文・羽）

溝口未来プロジェクトでは無農薬有機栽培を行っています。稻作で一番たいへんな作業が田んぼ内の除草と言われています。この除草作業を軽減するため、田植え機を改造した除草機を考案中です。

そのため田植え機を探しています。乗用タイプが理想ですが歩行タイプでもあります。どなたか家に眠っている田植え機がありましたら安価に譲っていただきたくお願い致します。

機は溝口未来プロジェクトで管理し、誰でも使用できるようになります。（文・松）



乗用タイプの除草機イメージ

おしゃらせ

使わなくなつた  
「田植え機」を  
譲つてください



紙面に載せてほしいことや  
ご意見を募集しています！

【連絡先】  
溝口未来プロジェクト 産業創生部会  
松井博  
中島章  
0265-98-2419  
070-4516-0882

「長谷みらい広場」にて取り扱つて欲しいテーマ、また集落や農業法人、組合などで発信したい内容などありましたらご連絡ください。

【問合せ先】  
溝口未来プロジェクト  
TEL/FAX 0265-98-2015  
mizokuchi.mpp@gmail.com